

DIARIO BALEAR

del miércoles 28 de Julio de 1824.

La Beata Catalina Tomas. = Vigilia.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

INGLATERRA.

Londres 2 de Julio.

Todos están persuadidos de que se dispondrá bien pronto una grande expedición para Méjico.

Itúrbide parece que es el que ha de dar los primeros golpes á los republicanos; y aunque se habla poca de este hombre emprendedor, la opinion comun es que ha reconocido sus errores, y trata sinceramente de que aquellos países vuelvan á la autoridad legítima de los Borbones.

Hay fuertes razones para presumir que Itúrbide desembarcará en S. Juan de Ulúa, y que esta fortaleza inespugnable será el punto desde donde publicará sus proclamas, y se dispondrá á entrar en campaña contra los republicanos. Las autoridades de Méjico tiemblan con solo el asomo de la tempestad, y no hay dia que no den alguna providencia para prohibir toda comunicacion con la isla de Cuba, donde se forjan los rayos para destruirlas.

= La baja que no cesa de experimentar el metálico en la Europa desde la paz general, ha sido mucho mas sensible en la India. Las obligaciones de la compañía inglesa, que estaban á 12 por 100 hace dos años, se hallan reducidas hoy á 6 y aun á 5.

= No sabemos qué especie de delirio se ha apoderado de los mercaderes de toda clase en el momento en que nuestro Gobierno, de acuerdo con los demas de Europa, se niega á una declaracion sobre la independenciam de las colonias españolas. Los longistas, quinquilleros, gorreros, sonbrereros &c. &c. de la ciudad de Leeds

reunidos en una taberna, decidieron que era urgente proclamar la independenciam de Buenos-Aires, Méjico, Chile, Colombia, el Perú, y de todos los países insurreccionados ó que se insurreccionen. Estos ridículos congresos producirán á lo menos el efecto saludable de que los hombres de bien se avergonzarán de tomar parte en el asunto.

= Ayer se dió tierra al cadáver de la esposa de Riego en el cementerio de la capilla católica de Moorfields. El acompañamiento se componia de los famosos revolucionarios Valdés, Evaristo S. Miguel, Galiano, Mendizabal, Beltran de Lis, y otros escaltados de las cortes.

= El *Courier frances* debiera tomar de su honónimo de Londres una leccioncita de prudencia y de discrecion. Su anglo-manía muy conocida nos hace esperar que no llevará á mal nuestro consejo. ¿Por qué ha de volver á suscitar siniestramente esta cuestion tan delicada de la independenciam de la América meridional, cuando el discurso del Rey, el del orador de los Comunes, y las palabras terminantes de los Ministros en las dos Cámaras, acaban de anunciar á todo el mundo lo que los hombres dotados de alguna perspicacia habian presentido mucho tiempo antes?

Ha sido menester enbaucar á John Bull (*populacho*): los que lo dirigen le dejaron que enronqueciese á fuerza de gritar por el reconocimiento de los insurgentes del Nuevo-Mundo; y por mas que se le prometa contentarle, no avanzarán jamas un paso del término que se han prescrito.

Si el *Courier frances* piensa, como dice, que el reconocimiento de la república de Colombia está tan próximo, es preciso que

se halle dotado de un candor virginal: se dice *beati pauperes spiritu*; pero no es así cuando se trata de política.

Lo repetimos: el *Courier* de Paris debe ir á consultar al de Lóndres, y este que hace seis meses parafraseaba tan lindamente sobre la independencia de la América, le dirá lo mismo que decía ayer: «El discurso del coronel Hamilton al vicepresidente de Colombia, y mas todavía la carta de Mr. Gual, ministro de esta república, darian esperanzas que no estan tan próximas á realizarse como se habia creído.» Ya es tiempo que una ligera verdad suceda á tantas quimeras y embustes.

—Nos escriben de S. Paterno que un criado de edad de 20 años, excelente sugeto, acaba de ser víctima de su funesta credulidad, y de la codicia de una de estas mageres que, engañando la vigilancia de la policía, andan vagando por las aldeas para estafar el dinero á sus sencillos habitantes.

Habiendo encontrado este jóven el 24 del actual en la feria de S. Paterno á una muger que le prometia adivinarle su buena ventura, tuvo la debilidad de preguntarle si sacaria premio en la próxima lotería, y si se casaria con la jóven que amaba. Habiendo sabido este infeliz que no sacaria nada de la lotería, y que otro amante seria preferido, se ahorcó de un árbol cerca de la casa de su amo.

ESPAÑA.

Madrid 14 de Julio.

El día 9 del corriente continuaba el REY nuestro Señor y la REINA su augusta ESPOSA en la ciudad de Cuenca sin la menor novedad en su importante salud, recibiendo á cada instante nuevos testimonios del amor y veneracion de un inmenso pueblo que rodea continuamente el Real palacio y los sigue á todas partes. Por la mañana asistieron SS. MM. á un solemne *Te-Deum*, que se cantó en la santa Iglesia catedral, con asistencia de los Gefes de palacio, los de las tropas aliadas, el ayuntamiento y autoridades de la ciudad, y por la noche hubo fuegos artificiales é iluminacion general, como en la del día anterior.

El día 10, despues de asistir SS. MM.

á la santa misa que celebró de Pontifical el R. Obispo, visitaron el cuerpo de S. Julian, que se conserva en la iglesia catedral, habiendo pasado por la tarde á las casas consistoriales para presenciar la fiesta de novillos y fuegos artificiales que se habia dispuesto en la plaza inmediata.

En los días 11 y 12 continuaban SS. MM. sin novedad en su importante salud, muy satisfechos del buen espíritu que reina entre los fieles habitantes de Cuenca; proponiéndose salir de aquella ciudad á las tres de la mañana del 13 para la de Huete de vuelta á Sacedon.

Los Sres. Infantes, que permanecen en Madrid, disfrutan tambien de la mas completa salud.

Sigue el extracto del Boletín de nuestro ejército del Perú.

Lima. No hay cosa mas entretenida que las producciones ingeniosas de los rebeldes que diariamente llegan á nuestras manos por diversos runbos. Lima, cuya situacion tanto nos lastima, parece destinada á ser el teatro de escenas singulares en una revolucion que de opulenta y considerada, la redujo á miserable y despreciada. Procuraremos instruir á los dignísimos pueblos del Perú español del estado de la antigua capital; y creemos importante dar principio por la siguiente resolucion:

«El congreso constituyente del Perú: Considerando que solo un poder extraordinario en su actividad y facultades es capaz de poner término á la presente guerra, y salvar la república de los graves males en que se halla envuelta, á consecuencia de la última agresion española y demas incidencias posteriores; y viendo felizmente cumplido el voto nacional por la presencia del libertador presidente de Colombia *Simon Bolivar* en esta capital, como el único que puede llenar los objetos indicados, á cuyo fin se le invitó solemnemente por el órgano de una comision del seno de la representacion nacional, y á que tan generosamente se ha prestado; ha venido en decretar y decreta lo siguiente: 1.º El congreso deposita en el libertador, presidente de Colombia, *Simon Bo-*

cuando Bolívar fue prisionero de Monteverde, se esplican en estos términos: «El filósofo admirará en este rasgo el contraste maravilloso que hay entre el acontecimiento de la ciudad de Trujillo en el Perú y el de la de Trujillo en Colombia: cuánta sumisión del libertador al congreso de Colombia: cuánta insubordinación atentatoria á la representación nacional peruana del criminal Riva-Agüero.»

Nosotros nos preciamos de justicieros aun con nuestros mayores enemigos: estamos distantes de creer que haya un revolucionario cuyas virtudes lo recomiendan, prescindiendo de su opinion; pero es preciso confesar que los insultos y anatemas que en Lima se fulminan contra Riva-Agüero son efectos necesarios de la presencia de Bolívar, del deseo de agradarle, del miedo de disgustarle, y de la debilidad despreciable de aquellos disidentes. Riva-Agüero desde su nombramiento de presidente ha trabajado con mas actividad que todos sus antecesores, sean cuales fuesen los medios que haya empleado; y Riva-Agüero es obedecido actualmente desde Trujillo hasta Pativilca y Reyes, habiendo prohibido severamente toda comunicacion con la capital, porque conociendo el caracter y miras ambiciosas de los colombianos, ni quiere prestarles obediencia ni que los pueblos se la presten. Cualquiera que fuere el resultado de la situacion presente de Riva-Agüero, su decision sera siempre su mayor elogio.

El 13 del pasado asistió Bolívar al congresillo de Lima á rendirle gracias por haberlo facultado para que lo destruya, si le conviniese; y en el discurso que le dirige dice el nuevo libertador entre otras cosas, que á los limeños ya no les queda otra cosa que ofrecer que su corazon; pero que este corazon es para S. E. el *paladium* de su libertad. Lleno de entusiasmo faccioso contestó el presidente Dr. Figuerola, concluyendo su arenga de este modo: «El presidente del congreso del Perú únicamente os dice patria, patria, patria.» que es lo mismo que si dijera viva la patria tres veces. No menos inflamado Bolívar concluye ofreciendo la victoria, y sale de la asamblea en medio de aclamaciones y vítores; por lo cual habrán

tenido los pobres limeños que gastar algunos medios en reunir pillos de gacinate robusto que cubrieran la carrera á son de plata, porque el cobre tiene un sonido bronco y luctuoso. Estamos seguros de que los hombres juiciosos del Lima sufren un verdadero potro en cada una de estas repetidas funciones teatrales; que son otras tantas *requiescat* para aquella desgraciada ciudad: y las limeñas, cuya extraordinaria viveza de todo saca partido, se habrán divertido muchísimo caracterizando con gracia á los representantes á la colombiana. No tardaremos en volverlas á oír; tal es nuestra esperanza. (Se continuará.)

Palma 27 de Julio.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 27 PARA EL 28.
Parada y sargento de hospital Milicia Provincial, Hornabeque Artillería. = Socios.

AVISO.

Don Juan Palaggi residente en esta Ciudad tiene abierta enseñanza de varios caracteres de letra, aritmética mercantil, geometría, geografía esférica, arte de llevar los libros de comercio en partida simple y doble, é idioma Italiano gramaticalmente, retóricamente y poesía: las personas que quieran aprovecharse de sus lecciones podrán avistarse con el expresado Palaggi que vive en la fonda de las tres palomas detras de S. Francisco de Paula.

TEATRO.

Hoy es el beneficio de la Compañía Italiana. La función es la que se anunció en el diario del 25: *L'inganno felice* por primer acto y *La Locandiera di Spirito* por segundo, precedida esta última farsa de una sinfonía nueva del Mtro. Sr. Luis Manrara.

El asunto de esta farsa es una burla que hace una hospedera á dos viejos que pretendian su mano, dando una rosa, que es la señal concertada de su eleccion á un joven oficial, que afectaban poner en paz á los viejos pretendientes. Las piezas son escogidas de buenos autores antiguos y modernos.

CON SUPERIOR PERMISO.
IMPRESA DE FELIPE GUASP.